

## FICHE BIBLIQUE

### La Pentecôte (Ac 2,1-41)

#### 1. Le contexte

À l'origine, la Pentecôte est une très ancienne fête juive célébrée cinquante jours après la Pâque (en grec *pentekostê* signifie « cinquantième »). Elle coïncidait avec la fête des Semaines, fête de la moisson. Après l'Exil, elle devint une fête commémorant le don de la Loi à Moïse au Sinaï : c'est donc la célébration de l'Alliance de Dieu avec son peuple. La fête chrétienne de la Pentecôte rappelle le don de l'Esprit Saint aux Apôtres cinquante jours après la résurrection de Jésus. C'est la célébration de l'Alliance Nouvelle offerte à tous les peuples.

#### 2. Au fil du texte

##### v. 1-4 : la venue de l'Esprit

Le jour de la Pentecôte (date de commémoration de la théophanie du Sinaï [Ex 3]), les disciples sont réunis au Cénacle pour la prière. Des signes se produisent alors : un bruit pareil à un coup de vent violent vient ébranler toute la maison et des langues de feu se posent sur chacun des disciples.

Dans la Bible, le vent manifeste la venue de Dieu et le feu est toujours présent dans les théophanies de l'Ancien Testament (Ex 3,2 ; Ex 13,21-22 ; Ex 19,18). Le feu se partage en langues, c'est l'Esprit Saint, l'Esprit de Dieu qui descend sur eux et qui brûle leur cœur sans les consumer. Ces langues symbolisent le don fait à chacun d'eux pour les rendre capables d'annoncer l'Évangile à tous les hommes. Les disciples deviennent des hommes nouveaux au cœur de feu.

##### v. 5-12 : l'universalité

Il y a des gens du monde entier, de nombreux juifs venus de toute la diaspora à Jérusalem pour la Pentecôte. Lorsqu'ils entendent le bruit pareil à un violent coup de vent, ils se rassemblent en foule et sont stupéfaits d'entendre les disciples parler dans leurs propres langues. Ils les comprennent et entendent proclamer les merveilles de Dieu. Dans l'énumération de toutes les nations représentées apparaît la vocation universelle de l'Église qui naît.

##### v. 22-24 et 33 : le kérygme

Pierre sort, il ose parler et s'exprime selon le don de l'Esprit (v. 4). Il dit sa foi, la proclame et annonce la résurrection du Christ avec fougue.

##### v. 37-39 et 41 : les conséquences du don de l'Esprit

La foule en est touchée et Pierre appelle tous ceux qui sont là à se convertir et à se faire baptiser. Ils sont trois mille ! La parole qui sort de sa bouche est efficace. Dieu donne en abondance à ceux qu'il appelle.

La superposition de la fête juive et de la fête chrétienne de la Pentecôte montre bien que le christianisme prolonge et accomplit l'Alliance scellée au Sinaï. Pour les chrétiens, Jésus est le Messie en qui se sont accomplies les promesses de cette Alliance. En fait, la Pentecôte nouvelle montre que Dieu scelle une Alliance bien plus large que la première, non plus seulement avec le peuple hébreu mais avec l'Église universelle, avec tout le peuple de Dieu, avec l'humanité tout entière.

## FICHE BIBLIQUE (suite)

### La Pentecôte (Ac 2,1-41)

La Pentecôte est un mystère d'unité : l'Esprit Saint révèle sa volonté de procurer le salut à tous les hommes, quelles que soient leurs origines, nations ou cultures. La puissance unificatrice de l'Esprit Saint se manifeste par cette compréhension de toutes les langues, ce qui est l'exact opposé de ce qui s'était passé lors de l'épisode de la tour de Babel.

#### 3. Appropriation personnelle

- En quelles occasions ai-je eu le sentiment que l'Esprit Saint soufflait en moi ?
- De quelles peurs ai-je pu me libérer grâce à cette force, ce souffle que Dieu me donne ?
- Comment ai-je fait la rencontre de l'autre différent et comment ai-je pu lui parler et l'écouter ? Que s'est-il passé en moi ?

#### 4. Quelques phrases pour la méditation

Esprit de Pentecôte,

Donne-nous les mots pour vivre en relation avec les autres, sans peur ni agressivité.

Donne-nous la patience de dépasser nos différences.

Donne-nous de voir ce qu'il y a de meilleur et de singulier en l'autre.

Donne-nous la disponibilité nécessaire pour le don de soi, de son temps, de sa joie, de ses larmes, de ses mots, de ses silences.

Libère-nous de nos conformismes, de nos rancœurs, de nos égoïsmes.

Donne-nous d'aimer le monde, non pas seulement en mots, mais en actes dans un vrai désir de communion avec l'humanité.

Donne-nous l'humilité, la joie, le sens de l'accueil.

Donne-nous de savoir t'accueillir, de reconnaître ta présence en nous, tel un feu qui réchauffe notre cœur, tel un vent qui nous pousse à la rencontre des hommes et des femmes de notre temps.

Fais-nous devenir des hommes nouveaux brûlant du désir d'annoncer Jésus Christ à nos frères.

Donne-nous l'envie et la force de rechercher l'unité autour de nous et d'œuvrer en particulier pour que progressent l'amour à l'intérieur de nos communautés et les liens œcuméniques avec nos frères protestants et orthodoxes.